

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publíquense ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1'25 pesetas.

Fuera de la capital, id... 1'50 >

Número corriente. .... 0'10 >

Idem atrasado. .... 0'25 >

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## ADVERTENCIA

Por error material lleva nuestro número extraordinario fecha 31 de Diciembre, que corresponde al número actual, con el que dejamos terminado el compromiso con los abonados por lo que se refiere al año 1904.

## HISTORIA DE MALOS PAPAS

(CONTINUACIÓN)

### CALIXTO II

Sucesor de Gelasio II en 1119. Su elección se verificó en Cluny, en la época de las contiendas entre el sacerdocio y el Imperio, y para llegar á un arreglo envió una embajada á Enrique V. No hubo arreglo por entonces, y reuniendo Calixto un Concilio en Reims, al que acudieron más de 300 obispos, decretó, entre otras cosas, que se exigiera un estipendio por administrar el Bautismo y la Extremaunción y por la sepultura sagrada, terminando con la excomunión de Enrique y del antipapa Gregorio VIII. Luego se dirigió á Roma, donde entró en 1120 y con auxilio de los normandos, puso sitio á la fortaleza de Sutri, en la que se había encerrado Gregorio; la tomó y aprisionó al antipapa, á quien castigó con excesiva crueldad, pues habiéndole colocado sobre un camello lo paseó por las calles, ultrajado y golpeado por el populacho, y ordenó que el verdugo le arrancara los ojos y las partes genitales; luego le encerró en un monasterio.

Falleció este alma noble, llamado Calixto, en 13 de Diciembre de 1124.

### CALIXTO III

Español y valenciano. Fué elegido en 1455. No podía negar su cualidad de español; guerrero y turbulento su pontificado le invirtió en una lucha. Proyectó una cruzada contra los turcos, y como en este mundo hasta morirse cuesta dinero, hizo una colecta entre sus cristianas gentes que ocasionó algunas disidencias entre los *sableados*, pues aseguraban que el papa se guardaba el dinero; Calixto, sin embargo, procuraba justificar gastos que no existían, pues no enviaba todo el metálico á los soldados.

Con Alfonso V de Aragón sostuvo cuestiones que determinaron por parte del rey la devastación y saqueo de los estados pontificios; muere Alfonso y Calixto, en venganza se niega á reconocer como heredero á Fernando, hijo natural y sucesor del monarca; para ello declaró el trono vacante, prohibió que tomase Fernando el título de rey, desligó á sus súbditos del juramento de fidelidad y tal maña se dió en sus odiosas tramas que hubo de conseguir la rebelión en el reino de Nápoles. No bastó que Fernando, sumiso y humillado, se posturas ante él; Calixto sin enterarse llama á los italianos á las armas y los lanza sobre Nápoles; entonces Fernando apeló también á la fuerza, y la guerra civil era

inminente cuando afortunadamente para Italia murió el papa (1458).

Otra querrela había sostenido también este papa con la Universidad de París, y su origen emanaba de que Nicolás V había autorizado á los frailes para que confesasen; los clérigos se oponían á esto apoyados por la Universidad; Calixto decidió el pleito á favor de los frailes, pero la Universidad persistió tan enérgicamente en su opinión, que la Santa Sede tuvo que ceder y retractarse por no perder la amistad del rey de Francia..... y los diezmos que sacaba de este reino.

Se ha censurado la avaricia de este papa. Dejó 50.000 escudos de oro, que *al parecer* estaban destinados á la guerra contra los turcos. No cabe disculpar sin embargo su nepotismo; á todos sus sobrinos, uno era el miserable Rodrigo (posteriormente Alejandro VI) los hizo cardenales, á otro candidato al trono de Nápoles.

### CLEMENTE VI

Pontífice en 1342. Se reservó el nombramiento de gran número de prelaturas y abadías en perjuicio de los capítulos y comunidades; á las quejas de los perjudicados respondió diciendo que sus antecesores no habían sabido ser papas. Nombró cardenales á un hermano y un sobrino suyo nada más que por el parentesco. Durante la espantosa peste que por entonces se desarrolló, supo aumentar los bienes de la iglesia con los que los muertos dejaban. Fué hombre de vasto saber, pero avaro, aficionado al lujo y muy dado á todos los placeres.

### CLEMENTE VII

Antipapa. Quince cardenales lo proclaman, año 1378, en la ciudad de Fondi. Su residencia fijóla en Aviñon y su autoridad fué reconocida por España, Sicilia, Francia y Escocia, en tanto que el resto de la cristiandad obedecía á Urbano VI. Sucedió que en cada reino, provincia, obispado, iglesia, parroquia, comunidad y aun familia, se hallaban individuos de una y otra opinión. El fanatismo produjo horrores y persecuciones. El deseo de aumentar su partido hizo que los dos papas autorizaran muchas injusticias. Hubo guerras de religión, y, para sostenerlas, Urbano y Clemente gravaron de abrumadora manera al clero de sus respectivas obediencias y vendieron alhajas, propiedades y rentas. Tan codicioso era Clemente VII que no hubo abuso que no adoptase para sacar dinero á su iglesia. Obispos, capellanes, todo cuanto tiene relación con las rentas eclesiásticas se vendía como una mercancía cualquiera. Así es que á pesar de los enormes gastos de las guerras que sostuvo Clemente, se hallaron 300.000 escudos de oro al ocurrir su muerte en 1394, de resultados de un berrinche adquirido con la Universidad de París que había presentado al rey de Francia cierto Manifiesto demostrativo de que Clemente arruinaba los estudios con sus gravámenes y otros excesos.

### CLEMENTE VII

Papa. Elegido en 1523. En la lucha entre Francisco I y Carlos V colocóse al lado del primero, pero como la

guerra favoreció al segundo, anduvo en negociaciones con él, al propio tiempo que no hallándose muy seguro intentaba formar una liga de toda Italia y Francia contra Carlos V; en 1526 se firmó la *liga clementina*, y en 1527 las tropas imperiales se apoderaron de Roma y la saquean refugiándose el papa en el Castillo de Santo Angel, de donde huyó nuevamente, no fiándose de la protección divina, y para no perderlo todo firmó la paz con el emperador y le coronó en Bolonia. Sus esfuerzos por impedir el matrimonio de Enrique VIII y Ana Bolena, determinaron la separación del pueblo inglés del seno de la iglesia.

### CLEMENTE VIII

Es elevado al solio en 1592. Casi todo su pontificado se consumió en una lucha contra Enrique IV, de Francia. En la guerra civil que desolaba á esta nación, se puso de parte de la Liga contra Enrique; sin embargo, cuando le vió triunfante, trató de entenderse con él ampliamente, olvidando, sin duda, las famosas bulas que antes había dirigido á los franceses, ordenándoles que dirigieran un rey católico. La doctrina del jesuita Molina, (\*) que tan divididos traía á los teólogos, fué objeto de sus preocupaciones, sorprendiéndole la muerte en ellas en 1605. Se asegura que los jesuitas le envenenaron.

También conocía Clemente el plan para asesinar á Isabel, de Inglaterra, y hasta parece que le aprobó previamente. Una nota simpática tiene en su vida este pontífice; Clemente VIII se negó siempre á canonizar á Ignacio de Loyola, de ahí tal vez arranque el origen de su muerte.

Luz Bel.

## Tiro rápido.

Hoy termina el año 1904, el año de Maura, Carca-buey y Ratón Pelao. Vaya con Dios.—R. I. P.

Saludemos al 1905 y pidámosle que sea más fructífero para la regeneración de la Patria.

Año nuevo, vida nueva, dice el adagio.

¡Si fuera verdad!

Ya pareció aquello; lo que esperábamos.

Ha sido nombrado jefe del Estado Mayor Central el general Polavieja.

Han quedado lucidos con sus amigos, los señores Maura y Linares.

¡Qué amigos tienes, Benito!

El Sr. Maura fué á Alemania y su estancia allí no llegó á cuarenta y ocho horas.

Poco tiempo nos parece para estar al lado de sus hijos; muy suficiente si ha sido su objeto tratar sobre cierta visita que se viene anunciando.

(\*) Esta doctrina, llamada *Molinismo*, consiste en igualar el libre albedrío del hombre con la presencia divina y la predestinación.—Hago la cita á título curioso, no porque la doctrina resuelva el actual problema de las subsistencias estomacales.